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Дискуссия 
для развития

13 мая в ухтинском университете обсудили самые острые, на-
сущные и наболевшие вопросы образования в Республике Коми. 
Мероприятие прошло под эгидой общественного движения «Об-
щероссийский народный фронт» при поддержке Министерства об-
разования и молодежной политики Республики Коми, при участии 
временно исполняющего обязанности главы республики Сергея 
Гапликова, представителей министерств и ведомств регионально-
го и федерального уровней. Ценность и уникальность форума не 
только в возможности донести ряд соображений до высшего руко-
водства, но прежде всего в широкой вовлеченности представите-
лей всех уровней отрасли: от работников дошкольного воспитания 
до сотрудников Министерства образования, что позволяет выраба-
тывать по-настоящему коллегиальные, всесторонне продуманные 
и взвешенные решения.

УГТУ — площадка форума «Развитие 
системы профессионального 
образования в Республике Коми»
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Наладить взаимодействие 
между сферой профессиональ-
ного образования и работо-
дателями — главный вопрос, 
который обсуждался на про-
шедшем в УГТУ 13 мая форуме 
«Развитие системы профес-
сионального образования в 
Республике Коми». Его орга-
низатором стал Общероссий-
ский народный фронт (ОНФ) 
при поддержке Министерства 
образования и молодежной 
политики Коми. В мероприя-
тии принял участие врио главы 
республики Сергей Гапликов.

Руководитель региона при-
был в Ухту во главе весьма со-
лидной свиты. Сергея Гапликова 
сопровождали пять республи-
канских министров: развития 
промышленности и транспорта  

— Николай Герасимов; экономи-
ческого развития — Владимир 
Бармашов; труда, занятости и со-
циальной защиты — Илья Семяш-
кин; и.о. министра образования и 
молодежной политики Светлана 
Моисеева-Архипова, а также ми-

нистр здравоохранения Дмитрий 
Березин.

Представительно выглядел и 
московский «десант». В качестве 
экспертов на форуме выступали 
начальник Управления образо-
вания и инноваций Центросо-
юза РФ, доктор педагогических 
наук Сергей Гиль; заведующая 
кафедрой философии МГУ име-
ни Ломоносова, член совета по 
образованию и науке при пред-
седателе Госдумы России Елена 
Брызгалина и главный редактор 
журнала «Эксперт» Валерий Фа-
деев. Они стали модераторами 
на трех дискуссионных площад-
ках, которые были организованы 
на этом слете.

Первую, получившую назва-
ние «Роль работодателей в фор-
мировании системы образова-
ния будущего: интеграционные 
механизмы профессионального 
образования и бизнеса», модери-
ровал Сергей Гиль, а сомодерато-
ром стал ректор УГТУ, профессор 
Николай Цхадая. В своей речи ру-
ководитель вуза призвал вернуть 
уважение самому понятию «ин-
женер», которое, по его словам, 
в «лихие» 90-е годы было сим-
волом бедности. «Настоящий ин-

женер всегда считался не только 
хорошим технарем, но и просто 
умным, разносторонне развитым 
человеком», — подчеркнул Нико-
лай Денисович. 

На этой площадке было пред-
ставлено три доклада. Началь-
ник Управления службы занято-
сти населения Республики Коми 
Александр Хохлов рассказал о 
способах повышения эффектив-
ности взаимодействия своего 
учреждения с работодателями. 
Директор Сыктывкарского ле-
сопромышленного техникума 
Ирина Герко представила свое 
видение проблем и перспек-
тив социального партнерства. А 
первый проректор Сыктывкар-
ского госуниверситета имени 
Питирима Сорокина Наталья 
Михальченкова обратилась к во-
просу о кадровом обеспечении 
процессов развития и проектов 
возрождения республики. Затем 
состоялась дискуссия, местами 
довольно острая.

По похожему сценарию раз-
вивались и события на двух дру-
гих площадках. Тему «Качествен-
ное образование — развитие 
Республики Коми» модерировал 
Валерий Фадеев. А третью под 

названием «Кадры для региона: 
новое измерение молодежной 
политики» — Елена Брызгалина. 
Она наиболее емко охарактери-
зовала общий лейтмотив всего 
форума: интеграция и преем-
ственность.

По итогам работы фору-
ма, которые подвели вечером в 
конгресс-холле, был сформиро-
ван единый банк рекомендаций 
правительствам России и Респу-
блики Коми. Причем участни-
ки мероприятия прямо в зале 
предложили свои замечания и 
дополнения к проекту, которые 
после тщательного изучения экс-
пертами в той или иной форме 
будут учтены в окончательном 
варианте документа. Врио гла-
вы республики Сергей Гапликов 
оценил опыт прошедшего фору-
ма как «яркий и позитивный». Он 
отметил, что результаты этого 
масштабного слета отвечают по-
требностям и бизнеса, и сферы 
образования. Руководитель ре-
гиона высказал убеждение, что 
консенсус, достигнутый в УГТУ 
13 мая, повысит заинтересован-
ность и конкурентоспособность 
молодых специалистов, а также 
их работодателей.

ПАРТНЕРСТВО на благо 
страны и республики

Форум Общероссийского на-
родного фронта в УГТУ завер-
шился концертом молодых 
талантов Ухты и университета. 
Свое незаурядное искусство 
зрителям продемонстри-
ровали Сергей Емельянов 
и ансамбль бального танца 
«Фейерверк», женский и юни-
орский составы известного 
далеко за пределами респу-
блики коллектива United BIT, 
мисс УГТУ-2013 Алеся Несте-
рова, Анна Рубцова, выпуск-
ница УГТУ Анеш Джанелидзе 
и другие артисты.
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Официальное открытие биз-
нес-инкубатора УГТУ по улице 
Сенюкова, 15, состоялось 13 
мая в рамках форума Обще-
российского народного фронта 
(ОНФ). 

Семиэтажное здание бизнес-
инкубатора практически идеально 
подготовлено для работы начи-
нающих бизнесменов. На площа-
ди более двух тысяч квадратных 
метров разместились 32 офисных 
помещения, два конференц-зала 
на 50 и 200 мест, переговорные 
комнаты, специализированная вы-
ставочная зона, коворкинг-центр, 
комнаты отдыха, кухня, столовая. 
Целевая аудитория нового корпу-
са УГТУ — студенты университета, 
в том числе его филиалов и кол-
леджей, а также предприниматели, 
представители компаний-инве-
сторов, государственные служа-
щие и старшеклассники.

На стенах каждого этажа висят 
красочные плакаты с весьма любо-
пытными афоризмами. Например: 
«Ты никогда не переплывешь океан, 

если не наберешься смелости по-
терять из вида берег», «Если план 
А не сработал, у тебя есть еще 32 
буквы». И так далее в том же духе.

Почетное право перерезать 
красную ленточку было предо-
ставлено врио главы Республики 
Коми Сергею Гапликову, руково-
дителю регионального исполко-
ма ОНФ Ольге Савастьяновой и 
ректору УГТУ, профессору Нико-
лаю Цхадая. Исполняющий обя-
занности руководителя региона 
подчеркнул, что ухтинский уни-
верситетский бизнес-инкубатор 
готов принять на своей терри-
тории не только местных пред-
принимателей, но и деловых 
людей со всей республики. По 
мнению Сергея Гапликова, он 
должен стать форпостом раз-
вития экономики земли Коми. 
«Уверен, что для этого и у вашего 
города, и у УГТУ есть все предпо-
сылки», — отметил Сергей Ана-
тольевич. И проинформировал 
собравшихся, что буквально на 
днях Республика Коми отправит 
в Агентство стратегических ини-
циатив России заявку с пред-
ложением создать на базе УГТУ 
детский технопарк. Это сообще-

ние было воспринято с большим 
одушевлением. «Пусть Ухта ста-
нет маленькой (а может, и не ма-
ленькой) Силиконовой долиной, 
которая даст возможность ре-
спублике развиваться очень ин-
тенсивно», — пожелал Гапликов.

Ольга Савастьянова напом-
нила расхожее мнение, что в 
пятницу, 13-го, лучше не риско-
вать что-либо начинать. Но все 
же, невзирая на приметы, делать 
это иногда просто необходимо, 

если хочешь добиться успеха. И 
процитировала слоган одного 
из вышеупомянутых плакатов: 
«Стремись осуществить свою 
мечту. Иначе кто-то наймет тебя 
осуществлять чужую».

К напутствиям присоединился 
и ректор УГТУ, пожелавший всем 
выпускникам найти своего работо-
дателя и выстроить эффективную 
траекторию карьерного роста, от-
вечающую личным склонностям и 
индивидуальным запросам.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Около 600 выпускников УГТУ пришли 
13 мая в спорткомплекс «Буревестник», 
чтобы принять участие в ярмарке 
вакансий. Она состоялась в рамках 
форума Общероссийского народного 
фронта. Одним из почетных гостей ме-
роприятия стал врио главы Республики 
Коми Сергей Гапликов.

Свои услуги потенциальным работникам 
предложили 33 предприятия и организа-
ции. Причем не только из Ухты, но также из 
Сургута, Вуктыла и Усинска. Студенты могли 
взять бланки резюме, которые предлагали 
сотрудницы Центра содействия занятости 
выпускников, и тут же их заполнить. Надо 
сказать, что многие этой возможностью не 
преминули воспользоваться. Среди «поку-
пателей» будущей рабочей силы оказались 
отнюдь не только производственные пред-
приятия. Свои столы, например, выставили 
Коми отделение Сбербанка России, налого-

вая инспекция и даже городской военкомат, 
который с помощью красочных плакатов 
пытался завербовать молодых людей на 
контрактную службу в армии. Пожалуй, наи-
более информационным стал стенд ООО 
«Газпром трансгаз Ухта», где были вывешены 
списки наиболее востребованных профес-
сий и специальностей вуза, выпускники ко-
торых нужны газовикам прямо сейчас.

В своей приветственной речи руково-
дитель республики Сергей Гапликов сказал, 
что эта ярмарка — весьма востребованная 
акция. Современным компаниям требуются 

только высококвалифицированные кадры. 
И выпускники УГТУ в массе своей вполне от-
вечают таким требованиям. Глава региона 
отметил, что УГТУ заслуженно претендует 
на роль опорного технического вуза. «Наша 
задача — полностью задействовать ваш по-
тенциал и энергию. В добрый путь!» — поже-
лал молодежи Гапликов.

Ректор УГТУ Николай Цхадая поделился 
с присутствующими личными воспомина-
ниями о студенческой юности, когда еще 
существовало такое понятие, как распре-
деление выпускников: каждому гарантиро-

ванно предоставлялось рабочее место, где 
начинающий специалист должен был отра-
ботать как минимум три года. Руководитель 
университета напомнил, что время измени-
лось, появились новые реалии, с которыми 
приходится считаться. «Сегодня на рынок 
труда приходят предприятия, которые хотят 
заполучить самых лучших выпускников. И 
наша цель — подготовить именно такие ка-
дры», — подчеркнул ректор. Завершая речь, 
он пожелал «дорогим студентам найти свое-
го любимого работодателя».

Руководитель регионального исполкома 
Общероссийского народного фронта Ольга 
Савастьянова считает, что студенты могут 
сегодня позавидовать сами себе. «Универ-
ситет позаботился о вас, организовав эту яр-
марку. От души желаю, чтобы вы при выборе 
места работы остановились на земле Коми», 

— пожелала Савастьянова.
С приветственными словами высту-

пили представители градообразующих 
предприятий «жемчужины Севера»: гене-
ральный директор АО «Транснефть Север» 
Рустэм Исламов, заместитель генерально-
го директора завода «ЛУКОЙЛ-Ухтанеф-
тепереработка» Сергей Донин, начальник 
отдела оценки и развития персонала ООО 
«ЛУКОЙЛ-Коми» Ирина Мамонтова и гене-
ральный директор ООО «Газпром трансгаз 
Ухта» Александр Гайворонский. Он отметил, 
что из 13 тысяч работников Общества две 
тысячи человек являются выпускниками 
УГТУ. А также сообщил, что сегодня на пред-
приятии ждут 188 специалистов, но нужны 
только лучшие. «Уверен, что таких в этом 
зале предостаточно», — сказал Александр 
Викторович.  

«Силиконо-
вая долина» 
в Ухте

У нас — 
«купец», 
у вас — 
«товар»

Стремись осуще-
ствить свою мечту. 
Иначе кто-то най-
мет тебя осущест-
влять чужую.

«

»

Фотографии Сергея СОКОЛОВА, Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ, Натальи КОРОЛЕВОЙ
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«Проект виртуальной экс-
курсии по УГТУ», «К вопросу 
о трудностях произношения 
русской фонетики непаль-
скими студентами», «Исто-
рия рока», «От чего зависит 
будущее России?» — это 
лишь малая толика названий 
докладов, которые были 
представлены на XVI Межре-
гиональной гуманитарной 
молодежной научной кон-
ференции «Коммуникации. 
Общество. Духовность». Она 
прошла 26-27 апреля на раз-
ных площадках университет-
ского комплекса.

В нынешнем году этот еже-
годный форум был посвящен сра-
зу трем событиям: 2 400-летию со 
дня рождения воспитателя самого 
Александра Македонского — ве-
ликого древнегреческого мысли-

теля Аристотеля, 95-летию Респу-
блики Коми и Году отечественного 
кинематографа в России. 

В конференции принимали 
участие не только студенты, пре-
подаватели и сотрудники УГТУ, но 
и представители Сыктывкарского 
государственного университе-
та имени Питирима Сорокина, а 
также трех ухтинских школ и тех-
нического лицея. Работа шла по 
15 секциям, на суд конкурсных 
комиссий было представлено бо-
лее 260 докладов по темам, каса-
ющимся самых разных сфер чело-
веческой деятельности.  

Вниманию присутствующих 
было представлено четыре пле-
нарных доклада. Например, сту-
дент УГТУ Вячеслав Овчинников 
в докладе «Тропою предков» рас-
сказал о том, какую колоссальную 
работу ему пришлось провести 
для того, чтобы воссоздать хотя 
бы частично биографии членов 
его семьи. «Изюминкой» в ней 
стали исследования не только ме-

трических книг, уцелевших семей-
ных архивов, но и так называемых 
«исповедных записей», которые в 
обязательном порядке велись в 
населенных пунктах Российской 
империи с XVIII века вплоть до 
1917 года. Это своеобразные спи-
ски жителей с указанием их пола 
и возраста. В такой таблице были 
прописаны и те, кто причащал-
ся и исповедовался у местного 
священника, и те, кто проигно-
рировал эту обязанность. С них 
требовалось объяснение, которое 
именовалось «винословием». 

После пленарных докладов 
началась работа по секциям. А ве-
чером первого дня конференции 
в киноклубе УГТУ участники по-
смотрели фильм «Философы: урок 
выживания». 

Во второй день состоялось под-
ведение итогов и награждение три-
умфаторов форума, которое прове-
ли первый проректор УГТУ Ярослав 
Цуневский и проректор по учебной 
работе Эмин Ягубов. Они отметили 

некоторые недоработки в органи-
зации конференции, но выразили 
убеждение, что в следующий раз их 
уже не будет. Как рассказали пред-
седатели секций, споры во время 
обсуждения докладов были весь-
ма горячими. В секции философии, 
этики и религиоведения так и не 
удалось определить победителя. А 
вот вторым здесь стал студент УГТУ  
Григорий Черный с докладом «Без 
царя в голове».

В секции правоведения обо-
шлись без «бронзового» призера, 
а победили Иван Кашлаба и Олег 
Гужевников. Свою победу одер-
жала председатель Студенческого 
научного общества нашего вуза 
Яна Щербатюк с докладом «Рос-
сия в большой тройке ведущих 
рейтинговых агентств мира», пред-
ставленным в секции «Английский 
язык». Обладатели «золота» и при-
зеры получили соответствующие 
дипломы и ценные подарки, а все 
остальные — памятные сертифи-
каты участников. 

Секция «Связи с общественностью 
и коммуникативные 
технологии»
1. Абитова Диана, Буряк Анастасия (УГТУ)
2. Торчинская Виктория (УГТУ)
3. Алейник Алексей, Дрягина Алина (УГТУ)

Секция «Язык СМИ 
и деловое общение»
1. Новоселова Анастасия (УГТУ)
2. Бугрова Мария (УГТУ)
3. Ануфриева Светлана (УГТУ)

Секция «Актуальные 
проблемы истории»
1. Осипов Роман (СГУ)
2. Лобанов Никита (СГУ)
3. Иванов Геннадий (УГТУ)

Секция «Актуальные 
проблемы филологии»
1 Кубышкина Ольга (УГТУ)
2. Ахметжанова Зумрад (УГТУ)
3. Работинская Татьяна (УГТУ)

Секция «Культурология 
и этнография»
1. Карначева Евгения (Ухтинский клуб 
краеведов)
2. Канева Кристина (УТЛ)
3. Горюнов Дмитрий (УГТУ)

Секция иностранных языков 
(английский)
1. Щербатюк Яна (УГТУ)
2. Эндзела Амаглобели (УГТУ)
3. Говоров Глеб (УГТУ)

Секция иностранных языков 
(немецкий)
1. Писклич Мария (УГТУ)
2. Маликова Дарья (УГТУ)
3. Колина Валерия (УГТУ)

Секция иностранных языков 
(французский)
1. Галимова Ирина (УГТУ)
2. Семенова Валерия (УГТУ)
3. Канева Галина (УГТУ)

Секция правоведения
1. Кашлаба Иван, Гужевников Олег (УГТУ)
2. Рыженков Алексей (УГТУ)

Секция социологии и политологии
1. Медведева Анастасия (УГТУ)
2. Рябокляч Лидия (УГТУ)
3. Гаубина Марина (УГТУ)

Секция философии, этики 
и религиоведения
2. Черный Григорий (УГТУ)
3. Логинов Валентин (УГТУ)

Секция педагогики и психологии
1. Забродина Карина, Кустова Татьяна (УТЛ)
2. Власов Захар (УГТУ)
3. Бызова Полина, Романчук Анна (СГУ)

Секция физической культуры,
спорта и туризма
1. Шуклина Наталья (УГТУ)
2. Михеев Денис, Свинцов Валерий (УГТУ)
3. Бакуркина Любовь (УГТУ)

Секция документоведения 
и документационного обеспечения 
управления
1. Белорукова Анастасия (УГТУ)
2. Черивханова Аида (УГТУ)
3. Поздеева Мария (УГТУ)

Секция «Современные проблемы 
менеджмента»
1. Шкаберда Алина (УГТУ)
2. Соколова Анна, Мартюшева Эльвира (УГТУ)
3. Антипина Наталия (УГТУ)

Слёт молодых 
        гуманитариев

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ
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!На прошедшем недавно Дне ИГНиТТ в УГТУ премию «Золотой 
резерв» лучшим студентам, аспирантам и молодым ученым 
вручал заместитель генерального директора Общества «Газ-
пром трансгаз Ухта» Алексей Крюков. Десять человек за свои 
достижения в учебе и научной работе в этом году получили от 
предприятия именные денежные сертификаты.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Как принимает законы Государствен-
ная дума, почему у нас такие плохие 
дороги, будут ли повышать пенсион-
ный возраст… На эти и другие вопросы 
смогли услышать компетентные ответы 
те, кто пришел 28 апреля в большую 
физическую аудиторию на встречу с де-
путатом ГД Владимиром Поневежским.

В 2008-2011 годах Владимир Алексан-
дрович возглавлял прокуратуру Республи-
ки Коми, имеет ведомственные почетные 
звания и грамоты, награжден именным 
оружием. В Государственную думу 4 дека-
бря избиратели республики выбрали его 
по списку «Единой России». Он является 
членом думского комитета по конституци-

онному законодательству и государствен-
ному строительству, а также полномочным 
представителем ГД в Верховном суде Рос-
сии и Генеральной прокуратуре. 

Гость рассказал о системе прохождения 
законопроектов через сито обсуждений до 
вступления в законную силу. Вносить про-
ект в Думу имеют право только те, кому 
дано это право по существующему положе-
нию: президент, правительство, депутаты 
Госдумы и субъекты Федерации. Спикер ГД 
Сергей Нарышкин отписывает полученный 
законопроект в соответствующий комитет, 
где он активно обсуждается с привлечени-
ем экспертов. После чего выдвигается для 
первого чтения на заседание Думы. Если 
оно завершается успешно (нужно большин-
ство голосов), между первым и вторым чте-
ниями у инициаторов проекта есть время 
для внесения в него исправлений и предло-

жений, которые выдвинули депутаты. Они 
также голосуются депутатами — каждое в 
отдельности. Третье чтение необходимо 
для того, чтобы устранить технические и 

стилистические неточности. Затем доку-
мент должна согласовать и верхняя палата 
российского парламента — Совет Федера-
ции. А уже потом он отправляется на под-
пись президенту, который волен как согла-
ситься с ним, так и отвергнуть либо вернуть 
на доработку. По словам В. Поневежского, 
через комитет, в котором он работает, про-
ходит порядка 70 процентов законопроек-
тов. 

Во второй части встречи студенты, пре-
подаватели и сотрудники УГТУ, присутство-
вавшие в аудитории, задали столичному 
гостю более десятка вопросов. Их темати-
ка была такой же, как и на недавней гран-
диозной публичной пресс-конференции 
Владимира Путина. Большинство вопро-
сов касалось безобразного состояния до-
рог, а также пенсий, отношения к ЕГЭ, воз-
вращения смертной казни. Поднимались 
и философские проблемы: одна студентка 
интересовалась мнением депутата о без-
ответственности молодежи и спрашивала, 
чем его поколение отличается от нынешне-
го. А еще один студент спросил: «Легко ли 
быть депутатом?» Надо отдать должное го-
стю — ориентировался быстро, за ответом 
в карман не лез… 

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Одним из основных партнеров 
УГТУ в целом, а также Институ-
та геологии, нефтегазодобычи 
и трубопроводного транспорта 
(ИГНиТТ) в частности является 
ООО «Газпром трансгаз Ухта».

Перспективы расширения и 
развития производства ООО «Газ-
пром трансгаз Ухта» требуют се-
рьезного подхода к подготовке ка-
дров, способных выполнить задачи 
любой сложности. В Обществе уже 
немало лет действует система под-
готовки молодых специалистов. 
Многие студенты УГТУ являются 
стипендиатами предприятия, еже-
годно проходят в его подразделе-
ниях производственную практику. 
Также регулярно в нашем вузе про-
водятся Дни Газпрома и дни профо-
риентации для привлечения моло-
дых людей к работе в ООО «Газпром 
трансгаз Ухта».

На прошедшем недавно Дне 
ИГНиТТ в УГТУ премию «Золотой 

резерв» лучшим студентам, аспи-
рантам и молодым ученым вручал 
заместитель генерального дирек-
тора Общества «Газпром трансгаз 
Ухта» Алексей Крюков. Десять че-
ловек за свои достижения в учебе 
и научной работе в этом году по-
лучили от предприятия именные 
денежные сертификаты. Так кто 
же они, эти герои?

Заведующий лабораторным 
комплексом ИГНиТТ Владимир 
Печерин еще во время учебы 
в УГТУ по специальности МиГГГ 
обеспечивал полевую подготов-
ку школьников в геологическом 
обществе «Морион» ГРФ, уже три 
года обучает студентов дисци-
плинам «Физика горных пород», 
«Петрофизика», «Прикладная гео-
физика», «Геоинформационные 
системы в геологии», является 
автором дистанционного курса 
«Физика горных пород». Им опу-
бликовано более десятка научных 
статей, издано семь методических 
указаний по вышеперечисленным 
дисциплинам, готовится к защи-
те диссертационная работа. Но 

Владимир Николаевич не огра-
ничивается лишь научной и пре-
подавательской деятельностью: 
он также участвует в различных 
общеуниверситетских меропри-
ятиях (в том числе в качестве ор-
ганизатора), с 2015 года руководит 
секцией спортивного туризма.

Ассистентка кафедры ми-
нералогии и геохимии Юлия 
Михайленко также является вы-
пускницей специальности МиГГГ, 
неоднократно выступала с до-
кладами не только на научных фо-
румах УГТУ, но и симпозиумах за 
пределами нашей республики. На 
основе проведенных научных ис-
следований опубликованы четы-
ре статьи, осенью 2016 года запла-
нирована защита кандидатской 
диссертации. Юлия Валерьевна 
пользуется заслуженным автори-
тетом среди студентов и сотруд-
ников университета.

Инженер кафедры горючих 
и твердых полезных ископаемых 
Инна Маракова — молодой и пер-
спективный ученый, аспирант, пи-
шет диссертацию. В период рабо-

ты над ней научные исследования 
Инны Андреевны были представ-
лены на различных конференци-
ях и форумах, посвященных про-
блемам и перспективам геологии, 
поиска и разведки месторожде-
ний нефти и газа. Актуальность 
ее диссертационной работы дала 
перспективу совместной деятель-
ности с молодыми учеными кафе-
дры геологии Московского уни-
верситета.

Студентка Юлия Батырева пре-
красно совмещает отличную уче-
бу с участием во всевозможных 
университетских мероприятиях. 
Она считает своим долгом помо-
гать маленьким детям, поэтому 
является волонтером ухтинского 
Дома малютки. И кроме этого ре-
гулярно представляет доклады на 
конференции «Севергеоэкотех», 
имеет публикации в научных жур-
налах в рамках этого форума.

Студент Руслан Сальцевич ни 
в чем не уступает Юлии: неодно-
кратно становился лауреатом 
различных научных конференций, 
участвовал в международном на-
учном студенческом проекте «В 
погоне за скифами» на базе Ново-
сибирского университета. Руслан, 
еще молодой человек, уже имеет 
восемь публикаций в сборниках 
научных трудов, семь раз занимал 
призовые места на международ-
ных и межрегиональных конфе-
ренциях.

Студент Александр Мустафин, 
по его собственному признанию, 
занимал активную жизненную по-
зицию с раннего детства. И после 
поступления в УГТУ его актив-
ность лишь усилилась. Александр 
не пропускает практически ни 
одного университетского меро-
приятия. В рамках недавно про-
шедшей Недели геологических 
музеев получил звание «Геолог-
теоретик» за посещение кварти-
ры-музея А. Кремса, был участни-
ком различных университетских 
игр. А кроме того является почти 
«штатным» фотографом всех этих 
мероприятий, а также солистом 
мюзикла, поставленного вокаль-
ной студией УГТУ.

Дарья Маликова включилась 
в активную жизнь университета с 
первого курса. Но общественная 
нагрузка ничуть не мешает девуш-
ке вести и научную деятельность: 
в послужном списке победы в 
конференциях «Севергеоэкотех» 
и «Коммуникации. Общество. Ду-
ховность». Один из своих докла-
дов Дарья даже представляла в 
МГУ имени Ломоносова

Кирилл Манжук уже четыре 
года бессменный участник всех 
творческих мероприятий своего 
института, автор многих творче-
ских номеров. И все это время он 
регулярно выезжает с активиста-
ми ИГНиТТ по городам республи-
ки с профориентационной рабо-
той, рассказывает потенциальным 
абитуриентам УГТУ о преимуще-
ствах учебы именно в ухтинском 
университете.

Зейнаб Мирзоева признает-
ся, что три года ее студенческой 
жизни пролетели незаметно, но 
оставили за собой только прият-
ные и теплые воспоминания. Все 
началось с призового места в со-
ревнованиях по спортивным тан-
цам на Российском студенческом 
балу. А затем было самое активное 
участие в научных конференциях, 
неделе ИГНиТТ в УГТУ, утренниках 
для детей и многих других меро-
приятиях.

Активист, спортсмен — это 
все о студенте Андрее Белоруко-
ве. Наука? Пожалуйста: Андрей 
принимал участие в работе сек-
ции «Учебные практики», кото-
рая проходила в прошлом году 
в Московском государственном 
университете. Спорт? Нет про-
блем: юноша регулярно участву-
ет в соревнованиях по летнему 
многоборью ГТО среди призыв-
ной и допризывной молодежи, в 
первенстве среди университетов 
и колледжей в соревновательных 
испытаниях.

В общем, безусловно все пере-
численные люди получили на-
грады от ООО «Газпром трансгаз 
Ухта» вполне заслуженно. И, похо-
же, останавливаться на достигну-
том не собираются.

В УГТУ прошел 
«Парламентский час»

Награды 
«Газпром трансгаз 
Ухта» нашли своих 
героев

Депутат ГД Владимир Поневежский. 
Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— В Министерстве физической культуры и спорта Республики 
Коми подведены итоги конкурса «Лучший спортсмен месяца».  
Лучшей спортсменкой апреля стала студентка УГТУ — хокке-
истка Фануза Кадирова.  

Сезон 
закрыли
27 апреля в Центре детско-
юношеского спорта и туризма 
в Сыктывкаре состоялось за-
крытие IV туриады «Сыктыв-
карская зима» по спортивному 
туризму, посвященной памяти 
Михаила Ерёмкина. 

С февраля по апрель, пока шла 
туриада, туристы УГТУ не рассла-
блялись, участвовали в походах, 
выполняли туристические зада-
ния, держали в боевой готовности 
снаряжение. 

Туриада проводилась в два эта-
па: I этап — степенные походы. В 
возрастной группе «МЖ-15-17» пер-
вое место заняла команда города 
Инты (руководитель Наталья Кисе-
лёва). В возрастной группе «МЖ-18» 
победила команда «СыктГУ» (руко-
водитель Филипп Кожевин).

Во II этапе — категорийные по-
ходы — в возрастной группе «МЖ-
15-17» лучшей стала сборная ГАУ 
ДО РК «РЦДЮСиТ» (руководители 
Сергей Романов, Игорь Никола-
шенков, Оксана Кузьминская). А в 
возрастной группе «МЖ-18» побе-
дила команда «УГТУ» (тренер Вла-
димир Печерин).

По сумме двух этапов первое 
место в группах «МЖ-15-17» и 
«МЖ-18» заняли команды ГАУ ДО 
РК «РПДЮСиТ» (руководитель 
Сергей Романов) и «Калимычи» 
«ЦДЮТиЭ» (г. Микунь, руководи-
тель Евгений Калимов). 

«Всем участникам были вру-
чены дипломы о совершенных 
путешествиях. Победителей и 
призеров каждого из этапов на-
градили кубками, грамотами и 
призами, — говорит Владимир 
Печерин. — В тот же день состо-
ялся и показ медиа-презентаций 
о походах и конкурс туристской 
песни. Правда, подготовилась к 
конкурсу только команда Инты. 
Ей и отдали победу».

Впереди у ухтинских туристов 
летние маршруты в горы.

Первым в победном марше 
отличился студент УГТУ, боксер-
профессионал Ержан Залилов. 
Студент на арене московского 
Korston Club Hotel провел пятый 
бой в карьере. Соперником Ер-
жана был боксер из Одессы, чем-
пион мира и Европы в тайском 
боксе Арнольд Хегай. Поединок, 
продлившийся все запланиро-
ванные восемь раундов, завер-
шился ничьей. Но для Ержана это 
означало победу!

Как рассказали наставники 
спортсмена, бой прошел по плану 
и стал лучшим поединком вечера. 
И то, что Ержану не удалось побе-
дить, не беда, он растет на таких 
боях, изучает соперников, приоб-
ретает опыт. 

Позади у студента четыре 
профессиональных поединка, в 
которых он стал победителем. В 
июне у боксера сборы в Испании, 
а сейчас Ержан готовится к защи-

те диплома по теме «Разработка 
руководства по качеству выпол-
нения теплотехнических пове-
рочных работ в соответствии с 
критерием аккредитации на при-
мере ФБУ «Коми ЦСМ». 

«Я очень переживаю, сборы 
в Испании 18 июня, и защита ди-
плома тоже в эти дни. Как все 
успеть и состыковать, даже не 
знаю, ведь оба события важны 
для меня», — говорит Ержан.

Майские праздники застали 
студентов УГТУ Леонида Савха-
ева и Тагира Давлетова в Архан-
гельске, на чемпионате Северо-
Западного федерального округа 
по греко-римской борьбе. Оба 
студента в своих весовых катего-
риях по итогам двух дней заняли 
первые места и прошли отбор 
на предолимпийский чемпионат 
России, который будет проходить 
в Грозном. 

Победную эстафету поддержали баскетболисты. В последний день апреля в Санкт-Петербурге сборная 
УГТУ стала суперфиналистом чемпионата Ассоциации студенческого баскетбола! В финале игр лиги Бело-
ва ребята одержали победу над командой ВятГГУ и вышли в суперфинал. Счет встречи 94:61. Суперфинал 
чемпионата пройдет 20-21 мая. Его победители станут чемпионами АСБ и получат право выступать в чем-
пионате Европы среди студентов. «Борьба будет нелегкой, мы готовы и надеемся на победу», — заверил 
главный тренер сборной Златан Прешич.

Спортивные 
раскаты

МОЗАИКА 

Сборная по мини-футболу «Планета-Универ-
ситет» разгромила команду «Газпром» и стала 
обладателем кубка МФЛС-2016. Итог встречи 
«Газпром» — «Планета-Университет» —  0-5.

Неудачу потерпели мужская и женская сбор-
ные по волейболу СЗФО на отборочном этапе 
на Всероссийскую универсиаду в Санкт-
Петербурге. В упорной борьбе за 1-2 место 
у юношей и 3-4 место у девушек фортуна 
улыбнулась соперникам. Второе место у муж-
ской сборной УГТУ, четвертое — у женской 
сборной.  

Легкоатлеты университета стали обладате-
лями победного кубка в легкоатлетической 
эстафете, посвященной 71-й годовщине По-
беды в Великой Отечественной войне.

«Лучше всех плавают в ИГНиТТ», —  решило 
жюри на круглогодичной спартакиаде УГТУ и 
присудило им первое место. Эстафета 6 х 50 
метров вольным стилем прошла 23 апреля в 
плавательном бассейне «Юность». На втором 
месте — ИнЭУиИТ, на третьем — ИИ (СПО), 
четвертое место у пловцов СТИ.

На туристических соревнованиях в Ижме 
студенты УГТУ заняли призовые места в лич-
ном первенстве: серебро у Евгении Жуковой 
(ИИ, ЧС-14), бронза у Александра Бобылева 
(НГД-1-13), бронза за «связку» у Бобылевой-
Суслонова. А также третье место в эстафете у 
команды УГТУ.

ФОТОФАКТ Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Контроль в розыгрыше, быстрый вход в игру, лучшие по-
дачи — все это наблюдали зрители на теннисном корте 
спорткомплекса «Буревестник», где с 7 по 9 мая шел IX 
Межрегиональный турнир по настольному теннису, по-
священный 71-й годовщине Великой Победы и 95-летию 
образования Республики Коми. Более 100 участников из 
городов Республики Коми, в том числе 50 детей, мастер-
ски владея ракеткой, показывали высокий уровень игры. 
Среди студентов УГТУ первое место у Максима Мартю-
шева, на втором Аскер Бахов, пятое место у Максима 
Климова. Среди женщин на втором месте Дарья Коно-
ненко, на третьем — Оксана Корвегина. 

Мастер спорта по спор-
тивному туризму, ученый, 
метеоролог Михаил Ерёмкин 
занимался общественной 
деятельностью в туристском 
клубе «Рифей», был пред-
седателем лыжной комиссии, 
а также членом сборной 
команды Республики Коми 
по спортивно-туристскому 
многоборью.

«У нас радость: мы стали победителями!» — 
радостно сообщили по телефону редакции 
газеты «Альма-матер». Телефон не замолкал. 
Звонили студенты, тренеры, родители, рас-
сказывали о туристических поездках, спор-
тивных стартах, делились пьянящей радо-
стью побед. Праздничная майская декада в 
ухтинском вузе выдалась богатой на спортив-
ные события.   

pro100basket.ru
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

—  Не приживается у нас асфальт. Отвергает 
его земля российская. Зато танцы, зародив-
шиеся на улице, переросли ее и вышли на 
большую сцену. 

Популярнейший танцевальный 
коллектив университета 11 мая 
двумя сольными концертами 
в городском Дворце культуры 
отметил юбилей. 

И ЮН, И STAR
В свои 15 United BIT — взрос-

леющий тинейджер. Фирменные 
бейсболки, брендовая обувь, 
стильная одежда. И все же весь 
этот «тюнинг» вторичен. Как и 
подобает подростку, главное — 
добиться признания своей ис-
ключительности, неповторимо-
сти. Потребность быть в вечном 
движении, буквально и в плане 
профессионального роста, по-
могла танцорам снискать звезд-
ную славу. 

Саид и его команда
В июле 2001 года в Ухте по-

явился небольшой танцеваль-
ный коллектив с большими ам-
бициями. Саид Джораев собрал 
команду: Артём Мартынцев, Олег 
Майсурадзе, Артём Ремпель, 

Валерий Нахлупин. Чуть позже 
подтянулись Владимир Сандры-
гайло и Алексей Логвиненко. 
Осенью пришли Ксения Ольша-
нова, Светлана Чеблакова, Ири-
на Быстрова, Наталья Умняева.

Было время, когда хип-хоп 
культуру объявляли пагубным 
влиянием Запада. 15-летняя 
история United BIТ доказала: воз-
мутительное может быть совер-
шенным. Сегодня ровесник XXI 
века — танцевальный коллектив 
Ухтинского государственного тех-
нического университета United 
BIT — имеет несколько составов, 
более трехсот участников. 

Артём МАРТЫНЦЕВ:
— Своими заслугами коллектив обязан как минимум двум факто-
рам. Во-первых, это поддержка университета и ректора Николая 
Цхадая. Без его интуиции и веры в успех ничего бы не получилось 
ни в начале, ни потом. Во-вторых, безумное трудолюбие Саида и 
его беспощадность к себе. Мало кто задумывается, сколько тысяч 
часов за эти 15 лет ему пришлось провести в танцклассе, придумы-
вая номера, работая с танцорами, создавая тот United BIT, которым 
мы восхищаемся и который любим. 
Среди свыше 140 миллионов жителей нашей страны, среди свыше 
тысячи городов России, в небольшой Ухте зародился United BIT, 
вырос, окреп и стал одним из лучших российских коллективов. 
Фантастика! 
Приятно вспоминать наше первое выступление 1 сентября 2001 
года на сцене возле Дворца культуры. До мелочей врезалось в 
память, как репетировали, мерзли и волновались перед выходом, 
рисовали хной татуировки драконов… Не забыть поездку в Герма-
нию, на чемпионат мира по танцевальному шоу. В Ризе мы посели-
лись в гостинице, оказавшейся средневековым замком: с мостом, 
рвом, бесконечными подвалами и винными погребами. И самое 
удивительное, что мне единственному не хватило кровати в целом 
замке. Пришлось спать на матраце на полу. Вот такой я счастливчик. 
Германия, старинный замок, бутылочка Шато в погребе, а ты спишь 
на полу… Но от этого воспоминания еще ярче.  
Хочу пожелать, чтобы неиссякаемое желание творить, придумы-
вать и работать никогда не покидало человека с вечным двигате-
лем, безумного трудоголика Саида. Чтобы танцоры ставили планку 
достижений еще выше. Чтобы у коллектива и Саида продолжали 
рождаться нереальные на первый взгляд планы, воплощались 
безумные идеи и в будущем покорились все вершины, еще не 
покоренные сегодня. Нескончаемой им удачи! Ведь 15 лет — это 
только начало…

Владислав КУЛЕШОВ, начальник отдела ПАО «Газпром»: 
— Большущее спасибо за то, что позволили провести ваш самый 
первый сольный концерт «Другая сторона жизни…» и разрешили 
остаться, по-моему, на семь лет, чтобы потом стать на некоторое 
время «голосом» всех ваших концертов. Благодарю за возможность 
участия в танце, пусть всего лишь в одном, но зато навсегда. Спа-
сибо за новых друзей и знакомых, которых сейчас можно встретить 
в Москве, Санкт-Петербурге, Казани и даже Норвегии. Несколько 
ярких лет в мире United BIT навсегда останутся в памяти. Желаю 
такой же неуёмной и неиссякаемой энергии, вечного креатива, 
покорения новых высот Саиду и всем участникам мира танца под 
названием United BIT!

Ирина БЕЛОГУБЦЕВА:
— Хочу выразить слова благодарности Саиду за терпение и вни-
мание к деткам. Наши дети учатся владеть своим телом, слушать 
музыку и двигаться в такт. Более того, юные танцоры проходят 
отличную жизненную школу, в которой их учат преодолевать свои 
слабости и нежелание трудиться, побеждать и достойно проигры-
вать, а также учат танцевать и жить в коллективе, помогая друг 
другу.
Саид — замечательный хореограф и постановщик. Дети очень 
любят выступления и готовы без устали тренироваться и готовить-
ся к очередной поездке или концерту. Одно поколение сменяет 
другое, уже не редкость, когда братья и сестры танцуют в дружном 
коллективе, и это еще больше объединяет семьи. 
Желаю коллективу процветания и творческих успехов!

Ирина ДЕЛЯГИНА-СМЕТАНИНА:
— Искренне поздравляю коллектив United BIT  с юбилеем! У Саида 
великолепный вкус и чувство стиля. Когда руководитель не только 
профессионал, но и столь позитивен, настойчив и требователен, его 
подопечным открываются самые радужные горизонты. Успехов и 
творческих побед!

2001 
4 человека 

2006
150 человек 

2011
250 человек 

2016 
более 300 человек

НИ ЗАБЫТЬ, НИ РАЗЛЮБИТЬ

ЮБИЛЕЙНЫЙ 
концерт 
«Юнайтед 
БИТ»

А еще о Саиде Джораеве 
говорят: 
• Молодец! Вокруг него всем хоро-
шо, а плохо тем, кто завидует.

• На тренировках он выглядит 
внушительно и строго, как та-
бельное оружие. 

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Популяция 
United BIT
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Около десяти тысяч ухтинцев приняли участие в параде и 
демонстрации, посвященной 71-й годовщине Великой Победы. 
Перед трибунами на Первомайской площади прошли более 55 
колонн. Самую многочисленную сформировал Ухтинский госу-
дарственный технический университет: более тысячи студен-
тов, аспирантов, преподавателей и сотрудников. 

Победным строем прошествовал «Бессмертный полк». В его рядах 
немало представителей университета. В руках Николая Федотова, Ле-
онида Краснопёрова, Семена Башкирова — фотопортреты родствен-
ников, сдавших более семи десятилетий назад экзамен на граждан-
скую зрелость и солдатское мужество. 

Фотограф газеты «Alma mater» Наталья Королёва второй раз чека-
нила шаг на параде в составе «Женского батальона». Не для того, что-
бы щегольнуть в военной форме. Девушкой движет желание отдать 
долг бесстрашным медсестрам, радисткам, партизанкам, летчицам, 
чья молодость прошла на фронте. 

Как не бывает хлеба без муки, так не бывает праздника без пес-
ни. Творческие коллективы университета во время прохождения ко-
лонны УГТУ по площади взяли арт-паузу. Сверху — дождь, под нога-
ми — лужи. Но какая разница, если сердце просит радости вдвойне. 
Матросский танец (United BIT), фронтовой вальс («Дуэт») — ухтинцы 
рукоплещут, хотя мешают зонты и озябли руки. 

После митинга развернулось народное гуляние. Местом встречи 
для многих горожан который год становится концертная площадка у 
фонтана, напротив учебного корпуса «Е». 

Полевые кухни — непременный атрибут празднования Дня По-
беды. Сто килограммов гречки, 130 банок тушенки, больше пуда 
масла — ингредиенты традиционной солдатской каши. Предприни-
матели городского Союза малого и среднего бизнеса сообща поза-
ботились о продуктах. Приготовили угощение сотрудники столовой 
университета.   

ДЕНЬ ПОБЕДЫ: 
общий для всех, свой для каждого

Это было 
недавно
09.05.2016. Понедельник. Ухта

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ
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09.05.1945. 
Среда. 
Янгиюль

Десятилетняя девчонка изо 
всех сил бежит по улице узбек-
ского города и что было мочи 
кричит: Победа!» Ударившись на 
повороте плечом об угол здания, 
едва устояла на ногах. 

Феня Пекарина (помощник 
ректора УГТУ) из числа особого 
поколения, чье детство опалила 
война.  Редакция «АМ» благодарит 
Феню Игнатьевну за предостав-
ленные записки-воспоминания. 

ОТ ДЕТСАДА
ДО ПОБЕДЫ

ДЕТСАД. Районный городок в 
центре Украины. Лето.  В неболь-
шом нашем доме стали вечером 
появляться чужие люди с узлами. 
Ночевали на полу, утром уходи-

ли. На столе молча лежал чужой 
запеленатый ребенок, а в люль-
ке орала моя сестренка. Ей было 
чуть больше года.

В детском саду показывали, 
как надо садиться у стенки, ког-
да в небе слышен звук самолета. 
Мама замазывала белые стены 
коричневой краской, я «держала» 
лестницу, на которой она стояла, 
когда послышался звук. Я тут же 
уселась под стенку, а мама от хо-
хота опрокинула краску. Потом 
вся улица смотрела в сторону 
реки, за которой из самолета вы-
прыгивали… зонтики.

Было темно, когда отец, 
школьный учитель, привел к 
дому лошадь.  В телеге умести-
лись узлы, чемодан, подушка и 
на ней сестренка. Бабушка и пе-
ревязанная стопка книг. По пути 
мы получили мешок с овсом. 
Была еще одна телега и один 
грузовик.

ЭХ, ДОРОГИ… Проселочные 
дороги вывели на запружен-
ную паромную переправу через 
Днепр. Ее бомбят. Развернуть 
телегу не получается. Дальше 
едем в кузове грузовика. 

Большая железнодорожная 
станция. Бабушку сажаем в ва-
гон поезда на Казань, там ее сын. 
По ее просьбе идем с мамой по-
купать «сельтерскую» воду, но, 
вернувшись, не находим вагона, 
а поезд стоит. Сказали, что вагон 
перецепили по санитарным со-
ображениям. Узнать ничего не 
удалось. До Казани она не до-
бралась, но в Ташкенте, куда ле-
жал наш путь, она как беженка 
была зарегистрирована раньше 
нас. Многолетние попытки ее 
найти результата не дали.

Путь на восток был эвакуа-
ционный, везли разную технику, 
иногда уже разбитую войной. 
И люди ехали поверху, сосед-
ствовали. Открытые платформы, 
где подушку-люльку и книжную 
стопку-стульчик легко пристро-
ить. Лето. Вещей, голода и холода 

— не помню. Стоянки в поле и на 
запасных путях, вокзальный ки-
пяток и страх потеряться — пом-
ню. Спать под звездным небом 
нравится по сей день.

ШКОЛА СЕЛЬСКАЯ. В Ташкен-
те беженцев регистрировали и 
расселяли по УзССР. Учитель на-
чальных классов и провизор ста-
ли колхозниками и зарабатывали 
трудоднями на уборке хлопка, 
овощей и фруктов. Нас поселили 
на подворье многодетного кол-
хозника, у которого было свое хо-
зяйство. Мы были квартирантами, 
не более. Нас постоянно угощали 
национальными блюдами, мне 
разрешалось быть в комнатах и 
вместе с детьми зимой греться у 
сандала. Я впервые увидела, как 
пекут лепешки, как послойно го-
товят казан плова, как растет ви-
ноград и сохраняется лоза.

В первый класс я пошла на 
следующий год, зная узбекский 

язык, выступая   переводчиком 
для родителей и забывая рус-
ский.  

Лето перед 2-м классом за-
помнилось: я видела, как трясет и 
отпускает малярия, как выглядят 
после ранения бойцы, которых 
ставили на постой для поправки. 
Я целыми днями носила за спи-
ной трехлетнюю сестренку, пока 
ее спину не покусали осы. Спина 
стала выпуклой, мама пинцетом 
что-то вытаскивала. Я чувствова-
ла себя виноватой. Потом мама 
на поле теряет все продуктовые 
карточки. Мы в ужасе бегаем по 
пыльным дорогам и, наконец, 
благодарим эту пыль, прикрыв-
шую драгоценность, которую на 
асфальте за версту бы увидели. 
Я научилась из хлебных крошек 
варить вкуснейшую кашу, выяс-
нив, что голод не утоляется даже 
ведром фруктов. 

ШКОЛА ГОРОДСКАЯ.  После вто-
рого класса мы переехали в город 
Янгиюль. Мама работает в медуч-
реждении. Мы вчетвером живем 
в служебной комнате. Ночью 
ощущение напряжения. Откры-
ваю глаза, под потолком раска-

чивается лампочка. Отец хватает 
сестренку вместе с матрацем и 
выбегает из комнаты. Землетря-
сение.
Глинобитный забор отделяет нас 
от хлебозавода. Круглосуточное 
удовольствие от запаха свеже-
испеченного хлеба превращает-
ся в пытку.

Приняли на линейке в пио-
неры. Красный галстук надели, 
после сняли, а своего нет. Ни-
где нет ни галстуков, ни красной 
ткани. Выхожу в центр, разгля-
дываю прохожих, одетых в крас-
ное, представляю, как подхожу и 
спрашиваю, не остался ли лоску-
тик, не могла бы тетя… Откуда 
галстук взялся, не помню.

Было бестетрадное время, 
писали на полях газет. Потеря 
ручки была катастрофой. За хо-
рошую учебу в школе давали от-
рез ткани. 

Школьники навещали в госпи-
талях раненых. Была разнарядка, 
кто куда пойдет. Пока не было 
галстука, меня не посылали. И вот 
я в палате завершаю выученный 
стих словами «Прямо сходу немцу 
в лоб угодил Заслонов» — и под 
аплодисменты падаю в обморок…

Это было 
давно
09.05.1945. Среда. Ухта

Сестры Люся и Феня (справа) в 1945 году. 

О Великой Победе ухтинцы узнали по радио в ночь с 8 на 9 мая 1945 
года. Из воспоминаний Андрея Яковлевича Кремса, Героя Социали-
стического Труда, доктора геолого-минералогических наук: «Радость, 
охватившая меня, не могла вместиться в переполненном переживани-
ями сердце. Во мне зародилось непреоборимое желание поделиться 
ею с другими. Начались непрерывные телефонные перезвоны. Но и 
это не удовлетворяло. Хотелось непосредственного общения с людь-
ми. Несмотря на ночное время — а ночи были уже светлыми — жители 
Ухты стали выходить на улицы». 

В полдень горожане собрались на Театральной (ныне Октябрь-
ской) площади на митинг. Выступая перед собравшимися, А.Я. Кремс 
отметил, что ухтинцы и все трудящиеся Коми края помогали громить 
врага «крутянской канальной сажей — ценнейшим сырьем для рези-
новой промышленности, ценной ярегской нефтью, нямедьским ас-
фальтитом, лаковым битумом, печорскими коксующимися и энергети-
ческими углями». Ликование на площади и улицах Ухты продолжалось 
весь день (по материалам газеты «Ухта», 1970, 9 мая). 

За годы Великой Отечественной войны ухтинцы извлекли из недр 
более 550 тыс. тонн нефти, 1,4 миллиарда кубометров природ-
ного газа, выпустили 15,5 тысячи тонн газовой сажи, 7 тысяч 
тонн лакового битума, более чем вдвое увеличили ассортимент 
нефтепродуктов.

9 мая 1945 года. Ухта.
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Они 
сражались 
за Родину
Александр Чупров, 
Николай Оплеснин, Ва-
силий Кисляков, Виктор 
Лобанов… О подвигах 
земляков узнали учени-
ки школы «Росток» из 
Книги памяти. 

Страницы летописи о 
ратном подвиге фронто-
виков — уроженцев Коми 
края составили основу 
праздничного мероприя-
тия накануне Дня Побе-
ды. Минутой молчания 
почтили тех, кто бился с 
врагом на фронте, воевал 
в партизанских отрядах, 
без сна и отдыха трудился 
в тылу. 

Не забыть вовек 
весну Победы
Тотальную инсталляцию — на входе в главный 
корпус университета, в цокольном его этаже и 
на лестничных маршах — представили сотруд-
ники музея УГТУ к годовщине Великой Победы. 

Подлинные награды и архивные документы. На 
пожелтевших от времени листах — обращения в во-
енкомат с просьбой о зачислении в ряды РККА, с не-
пременной припиской: «Прошу не отказать». Фото-
графии, запечатлевшие героические и трагические 
страницы самой кровопролитной войны. Фронто-

вые письма-треугольники и скорбные похоронки. 
Пережившие своих хозяев личные вещи. Экспонаты, 
переданные поисковиками отряда «Ухтинец». 

Историческая реконструкция полевого штаба. 
Раритетная пишущая машинка, рядом на столе — 
жестяная походная кружка, патронташ. На стене 

— карта Советского Союза. Москва, Тула, Смоленск, 
Сталинград, Петрозаводск, Ленинград, Киев, Сева-
стополь, Керчь, Минск, Брест — отовсюду стрелки 
указывают на запад, на Берлин. 

На окаймленном Георгиевской лентой стенде — 
десятки фотографий. П.П. Парилов, Е.Н. Терентьев, 
Б.Н. Любомиров, М.И. Борозинец, Л.Ф. Мисихина, 
Ю.В. Заикина, Г.Ш. Хусаинов, Л.А. Хвостов… Выпуск-
ники, преподаватели и сотрудники университет-
ского комплекса — поколение победителей, вете-
раны Второй мировой.  

Им не громкая слава 
нужна, а сердечное 
наше «спасибо»
В канун 9 Мая профком УГТУ поздравил сотрудников универ-
ситета, ратным и трудовым подвигом своим приближавших 
победный май 45-го года. 

В просторном зале «Планеты» для почетных гостей накрыли празд-
ничные столы. Наготове были ведущие вечера Анастасия Буряк и Ва-
дим Королёв, артисты: младшая группа ТСК «Дуэт», театр танца «Ра-
дость», солисты вокально-эстрадной студии университета. 

С каждым годом редеют ряды ветеранов. На нынешнюю встречу 
пришли девять человек: Георгий Фиронов, Илья Енцов, Степан Соло-
ненко, Анна Кокшарова, Полина и Борис Галактионовы, Александра 
Кузьмина, Ксения Салыкина, Владимир Назаров. Еще шестерых, не 
имеющих возможности участвовать в праздничном застолье, активи-
сты профкома поздравили на дому. 

Со словами искренней признательности и глубокой благодар-
ности к ветеранам обратились проректоры Аркадий Эмексузян и 
Андрей Дозморов, председатель профсоюзного комитета вуза Алек-
сандр Качесов. Желая здоровья и активного долголетия, выступавшие 
благодарили старшее поколение за вклад в развитие университета, за 
пример стойкости и образец служения Родине, за переданный моло-
дежи бесценный опыт.

На майской 
праздничной 

волне 
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Старый 
снимок из 
семейного 
альбома
В актовом зале Центральной 
библиотеки 5 мая состоя-
лось расширенное заседание 
клуба «Краевед». В его работе 
приняли участие ветераны 
ООО «Газпром трансгаз Ухта», 
воины-интернационалисты, 
представители секции клуба 
«Молодежные инициативы».

Среди наград Марии Потапо-
вой (на фото) медаль «За доблест-
ный труд в Великой Отечествен-
ной войне». 16-летней девчонкой 
работала на военном заводе. Тру-
диться приходилось по 17-18 часов. 
Тут же, в цеху, часа четыре удава-
лось поспать. Почти год завод был 
в оккупации. Выживали как могли. 
Солдат-освободителей в Донецке 
встречали охапками полевых цве-
тов. 

Тамара Авдущенкова полуто-
рагодовалой девочкой попала в 

фашистский концлагерь на Брян-
щине и, конечно, не помнит тот 
страшный период своей жизни, 
когда «одеялом было небо, меч-
той — глоток сырой воды». Но 
прочитанное ею стихотворение 
М. Артемьевой, другой малолет-
ней узницы нацистского лагеря, 
созвучно воспоминаниям матери 
о тяготах жизни в неволе. 

Молодежь подготовила пре-
зентации «История одной фото-
графии». Студенты ПЭЛК УГТУ 

— Александра Буркун и Андрей 
Зорин — рассказали о родствен-
никах, переживших тяготы воен-
ного лихолетья. 

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ
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АНЕКДОТЫ

— Этот нож лежит здесь со вре-
мен Наполеона!

— А я говорила, надо было сразу 
после торта помыть.

В жизни надо не только поста-
раться всё попробовать. Но кое-
что попробовать не пробовать.

— Какой совет вы бы дали подрас-
тающему поколению?
— Не подрастать.

«Ты общаешься с людьми только 
ради выгоды», — говорят мне 
люди, с которых нечего взять.

Нет ничего важнее моего эгоизма.

Слово «паранойя» возникло с 
того момента, когда Ной, не най-
дя себе пару на корабле, начал 
думать, что это подстава.

— Извините, а вы не знаете, сколь-
ко времени? 

— Знаю. 
— Приятно оказаться рядом с 
человеком, который контролиру-
ет ситуацию.

Тебе уже замуж пора, а ты все еще 
со мной встречаешься.

— Это нетактично.
— Да что вы понимаете в тактике!

Юмор Шрёдингера

С 2001 по 2015 гг. кафедра подготовила 146 специалистов-архи-
текторов, которые находят свое место в профессии не только в 
проектных организациях разных городов Республики Коми, но и да-
леко за ее пределами — в Москве, Санкт-Петербурге, Сочи и других 
российских городах.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВЫ
Накануне прошедшего Первомая многие 

соотечественники стояли перед выбором: 
скандировать пролетарские лозунги на де-
монстрации или встречать Светлую Пасху в 
храме? Совместить эти два праздника, столь 
разные по содержанию, так же сложно, как 
усидеть на двух стульях. Студентов, препо-
давателей и сотрудников кафедры архитек-
туры нашего вуза эта проблема не коснулась. 
Первого мая архитектурная школа УГТУ от-
мечала юбилей. 

20 лет назад по инициативе главного ар-
хитектора Ухты Леонида Федосова в Ухтин-
ском индустриальном институте была созда-
на кафедра архитектуры. 

И ВСЁ-ТО У НИХ ПО-СВОЕМУ
Может ли сюрреалистическое стать ча-

стью обыденного? Одни, услышав вопрос, 
гуглят «сюрреализм», другие несут откро-
венную околесицу. Студент АРХ мигом от-
кликнется и станет вдохновенно делиться 
проектами.

Необычным было само появление кафе-
дры. Ее создали, когда первый курс студентов-
архитекторов уже заканчивал свой первый 
учебный год. С тех пор посвящение в профес-
сию происходит не осенью, как у всех, а в пер-
вый день последнего весеннего месяца. 

На АРХ не одержимы процентоманией. С 
бесталанными и недисциплинированными 
не церемонятся. Был в 20-летней истории 
кафедры выпуск четырех специалистов. Тра-
гедия? Отнюдь. Зодчие — товар штучный.

По-прежнему актуальны слова, сказан-
ные десять лет назад проректором Алексан-
дром Смирновым в адрес завкафедрой:

— Нет такого направления ветра, ко-
торый дул бы в паруса Галины Ивановны 
Пименовой. Она человек поперечный. Ни 
встречный, ни попутный ветер, ни модный 

— никакой не меняет принципов этого про-
фессионала высочайшей пробы.

ОРАНЖЕВЫЕ ПЕСНИ ОРАНЖЕВО 
ПОЮТ

Как отметить кафедральный день рож-
дения? Официоз душевности не товарищ, — 
смекнули архитекторы. Еще и календарь под-
кинул подсказку: 1 Мая! Так родилась идея 
маёвки. Без идеологической окраски. Просто 
для того, чтобы почувствовать в день рожде-
ния кафедры особую атмосферу, когда каждый 
в глубине души гордится собой и своей при-
надлежностью к архитектурной школе уни-
верситета. 

Со временем маёвки приобрели оранже-
вую окраску. Психолог бы одобрил: оранже-
вый цвет высвобождает эмоции, поднимает 
самооценку, способствует хорошему настро-
ению, является отличным антидепрессантом. 

На первую маёвку нового миллениума 
(2001 г.) вышли под своим флагом, изготов-
ленным доцентом Татьяной Золотковой. Ма-
ёвка-2004 запомнилась своей снежностью. 
Десятилетие кафедры (2006 г.) вылилось в 
оранжевое многолюдье. 

НАЧИНАЮЩИЕ, ПРОДОЛЖАЮЩИЕ, 
ПРАКТИКУЮЩИЕ

Семнадцатая маёвка в честь 20-летия 
кафедры прошла по традиционному сцена-

рию. У корпуса «Е» семерых первокурсников 
посвятили в профессию. Перед ритуалом 
строго соблюли регламент дресс-кода и 
фейс-контроля. Экипированным по всем ка-
федральным правилам первакам — Антони-
не, Виктору, Диане, двум Екатеринам, Марии 
и Михаилу — зачитали приказ:

— Назначить программу заключения на 
кафедре АРХ на общий срок пять лет. В рам-
ках заключения лишить еды, сна, свободного 
времени, комфорта, анимэ. Полагается недо-
сып, потеря веса. 

Правда, столь «светлое» будущее гаран-
тировало, согласно приказу, побочный эф-
фект — глубокие знания в архитектуре. И это 
радовало.

Праздничная колонна прошла по улицам 
города до кафедральной лесной поляны. Там 
первокурсников вновь подвергли испытани-
ям. Вдоволь натешившись над «зелеными», 
оранжевая братия показала мастер-класс 
«День рождения у нас». Юбилейную про-
грамму составили уморительные конкурсы, 
добрые пародии, песни под гитару. 

АрхитектУРА! Первого мая кафедра 
архитектуры УГТУ от-
метила 20-летие.

Ежегодно дипломные про-
екты выпускников самой 
северной кафедры архи-
тектуры появляются на 
сайте Итальянского куль-
турного фонда Ромуальдо 
дель Бианко www.florence-
expo.com

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Более 430 участников из Республики 
Коми, Архангельской, Вологодской и 
Ярославской областей выступили на 
первом межрегиональном фести-
вале самодеятельных творческих 
коллективов и исполнителей ООО 
«Газпром трансгаз Ухта» «Серебря-
ные кружева».

Новый творческий конкурс прошел 
с 28 по 30 апреля в спорткомплексе УГТУ 
«Буревестник». Оценивало творческие 
номера ансамблей и солистов компе-
тентное жюри. Судите сами: Наталья 
Баннова — народная артистка России, 
профессор кафедры эстрадно-джазо-
вого пения Института современного 
искусства; Семен Мильштейн — заслу-
женный артист России, член Всемирной 
гильдии трубачей, руководитель ансам-
бля «Данс-Лэнд»; Владислав Кузьмин — 
хореограф-постановщик знаменитых 
телепроектов «Народный артист» и 
«Супер-стар», постановщик номеров для 
Кристины Орбакайте, Ларисы Долиной 
и других «звезд»; Елена Шульц — почет-
ный работник общего образования Рос-
сии, руководитель танцевально-спор-
тивного клуба «Ритм» сыктывкарского 
Дворца творчества детей и учащейся 
молодежи. А возглавлял жюри кумир 
многих наших соотечественников, ком-
позитор Дмитрий Маликов.

Члены жюри провели для участников 
мастер-классы — каждый по своему на-
правлению искусства. Занятие Дмитрия 
Маликова, например, называлось «Уро-
ки музыки». На него были приглашены 
ученики музыкальных школ из Ухты, Со-
сногорска и Нижнего Одеса. По сути, это 
было интерактивное шоу, а дети стали 
непосредственными его участниками. 
Они получили уникальную возможность 
выступить на одной сцене со знамени-

тым композитором. Народный артист 
исполнил несколько своих музыкаль-
ных произведений и рассказал об исто-
рии их создания.

Жюри просмотрело и оценило более 
80 номеров по самым различным номи-
нациям и жанрам. Были представлены 
хореографические, инструментальные 
и вокальные композиции: эстрадные, 
классические, джазовые, народные. Су-
дьи оценивали конкурсантов по трем 
возрастным категориям: дети 5-10 и 11-
16 лет, а также взрослые.

Самый волнительный для участ-
ников день наступил 30 апреля, когда 
были названы победители и призеры 
фестиваля.

В этот день организаторы подгото-
вили много интересных мероприятий: 
круглый стол с членами жюри, твор-
ческая встреча участников с Дмитри-
ем Маликовым. Для представителей 
республиканских и городских СМИ 
Ухты и Сыктывкара состоялась пресс-
конференция. Своими впечатлениями 
от «Серебряных кружев» поделились 
генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» Александр Гайворонский, 
председатель жюри Дмитрий Маликов, 
а также заместитель министра культуры, 
туризма и архивного дела РК Марина 
Метелёва.

По мнению Александра Гайворон-
ского, новый творческий проект удал-
ся. «Мы традиционно поддерживаем 
десятки коллективов во всех регионах 
нашей производственной деятельности 
в рамках программы «Газпром — детям» 
и благотворительной помощи. Основная 
задача нового фестиваля — это предо-
ставление возможности талантливым 
коллективам и исполнителям заявить о 
себе», — сказал Александр Викторович. 
И ответственно заявил, что фестиваль 
«Серебряные кружева» станет традици-
онным, и следующая встреча состоится 
в 2018 году.

Дмитрий Маликов признался, что не-
которые номера его в положительном 
смысле удивили — профессионализ-
мом и раскрепощенностью участников. 
Очень понравились костюмы, а также 
общая позитивная атмосфера и орга-
низация фестиваля. Отвечая на вопрос, 
видел ли он когда-нибудь поющих и 
танцующих газовиков, народный артист 
сказал, что был на корпоративном фе-
стивале ПАО «Газпром» «Факел», правда, 
как гость. «В качестве члена жюри я на 
подобных фестивалях впервые. Меня 
очень порадовал артистический потен-
циал газовиков и их детей, абсолютно 
точно — это люди творческие и талант-
ливые», — добавил Д. Маликов.

Марина Метелёва со своей стороны 
заявила, что республиканский Минкульт 
готов на постоянное сотрудничество с 
Обществом в рамках поддержки подоб-
ных творческих мероприятий. 

Церемония награждения прошла, 
как ей и положено, в торжественной 
обстановке, при участии членов жюри 
и почетных гостей. А обладатели гран-
при были названы уже на гала-концерте, 
в который вошли лучшие номера участ-
ников фестиваля. 

В возрастной категории «взрос-
лые» гран-при получила танцевальная 
команда УГТУ «United BIT». Кстати, этот 
состав знаменитого коллектива стал по-
бедителем и в своей номинации. Впро-
чем, так же, как детский и молодежный 
составы. Двумя другими обладателями 
гран-при стали ансамбль индийского 
танца «Лакшми PRO-1» из Приводино 
(Архангельская область) и образцовый 
детский фольклорный ансамбль «Бор-
кунцы» из Нюксеницы (Вологодская об-
ласть).

Новый фестиваль зарядил Ухту по-
зитивом и творческой энергией. Ухтин-
цы достойно показали себя и смогли 
продемонстрировать высокий класс 
выступлений.

Победители 
фестиваля 
«Серебряные 
кружева»:
Дети 5-10 лет
Хореография эстрадная (ансамбль)
Танцевальный коллектив «Бэйбики» (Сыктыв-
кар)
Танцевальная команда «United BIT»-Kids (Ухта)
Хореография народная (ансамбль)
Хореографический ансамбль «Каприз» (Мыш-
кин)
Образцовая детская хореографическая студия 
при народном коллективе «Ансамбль танца 
«Елочка» (Ухта)
Вокал академический (ансамбль)
Вокальный ансамбль «Капельки» (Грязовец)
Вокал эстрадный (ансамбль)
Вокальный ансамбль «Лапочки» (Ухта)
Вокал эстрадный (соло)
Арсений Шарыпов (Нюксеница)
Савелий Шитов (Нюксеница)

Дети 11-16 лет
Хореография эстрадная (ансамбль)
Танцевальная команда «United BIT»-2 (Ухта)
Хореография бальная/спортивная (соло)
Павел Пушин, Софья Платинская (Ухта)
Хореография народная (соло)
Дарья Локова (Мышкин)
Хореография народная (ансамбль)
Коллектив индийского танца «Лакшми PRO-1» 
(Приводино)
Фольклор
Образцовый детский фольклорный ансамбль 
«Боркунцы» (Нюксеница)
Вокал эстрадный (ансамбль)
Вокальный ансамбль «Звездный дождь» (Ухта)
Вокал академический (соло)
Анна Юхно (Шексна)

Взрослые
Хореография эстрадная (ансамбль)
Танцевальная команда «United BIT» (Ухта)
Хореография народная (ансамбль)
Народный ансамбль танца «Русская душа» 
(Грязовец)
Вокал народный (ансамбль)
Ансамбль коми песни «Лысва Войт» (Ухта)
Вокал академический (соло)
Алевтина Фомина (Вуктыл)
Вокал эстрадный (ансамбль)
Народный коллектив «Мужской вокальный 
ансамбль» (Шексна)
Образцовый коллектив «Юношеский вокаль-
ный ансамбль» (Ухта)
Вокал эстрадный (соло)
Екатерина Захарова (Ухта)
Сергей Фомин (Вуктыл)
Вокал джазовый (соло)
Валерия Меледина (Нюксеница)
Фольклор
Фольклорный ансамбль «Мужики» (Нюксеница)
Фольклорный ансамбль «Кладезь» (Нюксеница)
Оригинальный жанр
Наталия Цыпанова (Шексна)
Инструментальные ансамбли
Инструментальный ансамбль «Эсперанто» 
(Ухта)
Вокально-инструментальные 
ансамбли
ВИА «Ретро» (Мышкин)
ВИА «Джокерс» (Ухта)
Гран-при
«Лакшми PRO-1» (Приводино) — дети 11-16 лет, 
«Народная хореография»
«Боркунцы» (Нюксеница) — дети 11-16 лет, 
«Фольклор»
«United BIT» (Ухта) — взрослые, «Эстрадная 
хореография»

В Ухте сплели 
«Серебряные 

кружева»

Председатель 
жюри фестиваля 
композитор Дми-
трий Маликов

Владислав Кузьмин 
— хореограф-постанов-
щик знаменитых теле-
проектов «Народный 
артист» и «Супер-стар»

Наталья Баннова — на-
родная артистка России, 
профессор кафедры 
эстрадно-джазового 
пения Института совре-
менного искусства

Семен Мильштейн — 
заслуженный артист 
России, член Всемирной 
гильдии трубачей, 
руководитель ансамбля 
«Данс-Лэнд»


